

OBSERVACIONES DEL AUTOR. -

1ª) La razón de dirigirse el Arzobispo de Toledo a la Santa Sede, pidiendo la confirmación Pontificia de los privilegios que le había hecho el Rey Don Alfonso VIII, es doble: a) Por una parte, que se trataba - de alguna manera - de la concesión de beneficios eclesiásticos a la Sede Toledana, a través de su persona (décimas de rentas reales, jurisdicción sobre Iglesias), que necesitaban la confirmación de la Santa Sede, último sujeto de posesión en la Iglesia Católica; y b) Por otro lado, - y tal vez esta sea la razón más poderosa - para tratar de impedir contenciosos con las Ordenes Militares de Santiago y Calatrava, ya que el tenor del Privilegio Real decía textualmente: “salvos los derechos ciertos que tengan, si alguno tuvieren, los Hermanos de Santiago y de Salvatierra (Calatrava), tanto en las décimas como en las Iglesias”. De aquí la premura con que el Arzobispo Toledano pide y obtiene de la Sede Apostólica la confirmación del Privilegio Real. No obstante lo cual, sabemos que bien pronto surgieron serias desavenencias por este asunto entre el Arzobispo de Toledo y las Ordenes Militares, que dieron lugar a largos y laboriosos procesos ante la misma Santa Sede.

2ª) Es interesante observar la solemnidad de la confirmación pontificia: “lo confirmamos con la autoridad apostólica”, “la avalamos con la protección del presente escrito”, “nadie ose infringir o contradecir con atrevimiento temerario estas letras de nuestra confirmación”, “si alguien se atreviere a intentarlo, sepa que incurrirá en la indignación del Dios Omnipotente y de los Apóstoles Pedro y Pablo”. . . Sin embargo, las Ordenes Militares, en su momento, no solamente impugnaron de hecho, sino que intentaron que fuera anulada de derecho, por la fuerza de las sentencias judiciales, esta tan solemne confirmación, apoyados siempre en la expresión condicional del Privilegio Real a su favor.

3ª) No entra en el objetivo de este trabajo seguir las vicisitudes que, a lo largo de muchos años, tuvieron estas disputas entre el Arzobispo de Toledo y las Ordenes Militares, especialmente de Santiago y Calatrava. Quien quiera profundizar en su investigación, encontrará abundante bibliografía - es un tema muy estudiado - y no le faltarán abundantes documentos de primera mano: queda mucho todavía por investigar y aclarar. . .